

INTRODUCCIÓN

La Revista de Historia de la Universidad Juárez del Estado de Durango presenta su quinto número correspondiente al año 2013, donde se muestran los resultados de los procesos de investigación sobre la historia de la región centro norte de México. El editor responsable, los miembros del Consejo Editorial y los investigadores del Instituto de Investigaciones Históricas, se han interesado vivamente por el análisis de las realidades históricas específicas de las diversas regiones del altiplano central y del norte de nuestro país. Estos análisis han versado sobre los períodos históricos del pasado colonial de México y de su historia contemporánea, abordando el estudio de eventos o hechos específicos y/o generales de esas regiones que tuvieron un importante significado en el desarrollo socio histórico de las comunidades en ellas asentadas.

El objeto de estudio de la historia regional se ha diversificado por el análisis de las prácticas y las producciones sociales y culturales de los habitantes de esas comunidades y por el estudio y comprensión de las formas y las prácticas vitales pasadas de los sujetos en el contexto del desarrollo de las instituciones sociales, político económicas y administrativas y en el estudio de las estructuras de su pensamiento social, cultural e ideológico. Esta es una premisa para los investigadores del IIH de la UJED, quienes hemos dispuesto nuestro quehacer histórico e historiográfico para responder a las grandes preguntas sobre el pasado local en relación a la historia de las regiones circundantes,

lo que ha devenido en una abundante producción sobre la historia social, cultural y política de Durango en el contexto de la región centro norte de México y de El Camino Real de Tierra Adentro.

En este número se presentan los siguientes trabajos. El Dr. Erasmo Sáenz Carrete, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana hace un balance historiográfico sobre América latina para el siglo pasado, planteando que en ese periodo, América Latina no resolvió algunos de sus problemas originales como el endeudamiento exponencial de la región, los regímenes dictatoriales y su correlato con otros problemas de migración y exilio. En el contexto de los trabajos académicos de la RED/PROMEPE establecida entre investigadores de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo y la Universidad Juárez del Estado de Durango, los doctores Patricia Fournier García y Fernando López Aguilar de la ENAH, suscriben el artículo *Vasijas, caminos e identidades: producción, comercialización y consumo de cerámica en centros poblacionales virreinales y republicanos*. En este artículo se ofrece una explicación sobre la importancia de los caminos y rutas comerciales que se conformaron desde el periodo precolombino, que eran las principales rutas para el abasto y distribución de materias primas y diversos bienes, que determinaron un proceso de desarrollo comercial y cultural y una importante vía de contacto cultural entre los habitantes del centro de México con los de prácticamente todas las provincias del norte y del sur de la Nueva España y del México Independiente.

También en el contexto de los trabajos de la RED/PROMEPE mencionada, el Dr. Luis Carlos Quiñones Hernández, investigador del IIIH/UJED, nos presenta su artículo sobre la cultura escolar de las escuelas de primeras letras del siglo XIX mexicano, en el contexto del patrimonio cultural de El camino Real de Tierra Adentro. Por su parte la Dra. Irma Leticia Magallanes Castañeda, investigadora de la Universidad de Sevilla, nos participa su texto *Poblaciones y vecindarios para curato, doctrinas y partidos. Nueva Vizcaya a finales del siglo XVIII*. El Mtro. Adolfo Martínez Romero, doctorante de historia en la UNAM, nos presenta su artículo titulado *Las iluminaciones de los libros de coro de la catedral del Obispado de la Nueva Vizcaya (1730-1796)*

La Dra. Chantal Cramausse, investigadora de El Colegio de Michoacán, nos presenta en su artículo *Personajes de la sierra tepelhuana*, una explicación sobre los avatares de la lucha

emprendida por Don José Inés Ramos Cepeda en favor de los habitantes de Milpillas en los años setenta del siglo pasado. El investigador del Archivo Histórico del Estado de Querétaro, el Dr. Martín Hurtado Gálvez, nos ofrece un acercamiento a la historia de Querétaro a partir de datos estadísticos para el periodo 1748-1822. Sobre el mapa de la Provincia de la Nueva Vizcaya de Juan de Pagazaurtundúa, contamos con el artículo del Dr. Tomás Dimas Arenas Hernández, docente e investigador de la Escuela Normal de Juchipila del Estado de Zacatecas.

La Dra. Beatriz Elena Valles Salas y el Mtro. Adolfo Martínez Romero suscriben un artículo sobre la obra Xavier Gómez, uno de los personajes más conocidos de la cultura duranguense del siglo pasado. En el apartado misceláneo de la Revista de Historia se presenta el discurso del Dr. José de la Cruz Pacheco Rojas, pronunciado con motivo de la presentación de su libro *Breve Historia de Durango* en las oficinas de la representación del Estado de Durango en la ciudad de México. Finalmente se presenta una reflexión teórica titulada *El tiempo en el pensamiento griego* del Lic. en Letras Clásicas por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, Luis Gamaliel Quiñones Martínez. Como siempre, la revista queda a juicio de los amables lectores a quienes agradecemos de antemano la deferencia de su atención.

*Dr. Luis Carlos Quiñones Hernández.
Editor Responsable.*